

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PEMBERIAN
UPAH PENJEMUR PADI
(Studi Kasus UD Sumber Makmur Desa Randusongo
Kecamatan Gerih Kabupaten Ngawi)**

SKRIPSI

OLEH:

**Wiwin Norma Yunita
NIM: C02207168**



**Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah
Jurusan Muamalah**

**SURABAYA
2011**

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PEMBERIAN
UPAH PENJEMUR PADI
(Studi Kasus UD Sumber Makmur Desa Randusongo
Kecamatan Gerih Kabupaten Ngawi)**

SKRIPSI

**Diajukan kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Ilmu Syari'ah**

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K S-2011 099 M	No. REG : S-2011/M/099 ASAL BUKU : TANGGAL :

Oleh:

**WIWIN NORMA YUNITA
NIM. C02207168**

**Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah
Jurusan Muamalah**

**SURABAYA
2011**

SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Wiwin Noram Yunita
NIM : C02207168
Semester : VIII
Jurusan : Muamalah
Fakultas : Syariah
Alamat : Jl. Sawo Desa Bancong Kecamatan Wonoasri Kabupaten
Madiun

Dengan ini menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang berjudul “ Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pemberian Upah Penjemur Padi (Studi Kasus UD Sumber Makmur Desa Randusongo Kecamatan Gerih Kabupaten Ngawi)” adalah asli dan bukan hasil dari plagiat, baik sebagian atau seluruhnya kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 29 Juni 2011

Saya yang menyatakan



Wiwin Norma Yunita
Wiwin Norma Yunita

C02207168

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Wiwin Norma Yunita ini telah diperiksa dan disetujui untuk munaqosahkan.

Surabaya, 01 Juli 2011

Pembimbing,



Dra. Hj. Suqiyah Musafa'ah. M. Ag.
NIP. 196303271999032001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh **WIWIN NORMA YUNITA** ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel pada hari Kamis, tanggal 10 Agustus 2011, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Ketua,

Dra. Hj. Suqiyah Musafa'ah , M.Ag
NIP. 196303271999032001

Sekretaris,

Mahir, M.Fil
NIP.197212042007011027

Penguji I,

H. M. Dahlan Bishri, L.C, M.Ag
NIP. 195804191992031001

Penguji II,

Imam Buchori, S.E, M.S.i
NIP. 196809262000031001

Pembimbing

Dra. Hj. Suqiyah Musafa'ah , M.Ag
NIP. 196303271999032001

Surabaya, 10 Agustus 2011

Mengesahkan,

Fakultas Syariah

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan.



Prof. Dr. H.A. Faishal Haq, M.Ag.
NIP. 195005201982031002

هُوَ الَّذِي خَلَقَ لَكُمْ مَّا فِي الْأَرْضِ جَمِيعًا ثُمَّ أَسْتَوَىٰ إِلَى السَّمَاءِ فَسَوَّاهُنَّ
 سَبْعَ سَمَوَاتٍ وَهُوَ بِكُلِّ شَيْءٍ عَلِيمٌ ﴿٢٩﴾

Artinya: “... Dia-lah Allah, yang menjadikan segala yang ada di bumi untuk kamu dan Dia berkehendak (menciptakan) langit, lalu dijadikan-Nya tujuh langit. Dan Dia Maha Mengetahui segala sesuatu...”. (Q. S. Al-Baqoroh: 29)²

Oleh karena itu, adalah hak asasi setiap individu untuk berusaha mendapatkan bagian masing-masing dari warisan Tuhan ini, dan tidak ada seorangpun yang berhak menuntut hak tersebut atas dasar warna kulit, kepercayaan, atau ras tertentu. Setiap orang menikmati hal ini secara sama, dan tak seorangpun dapat dirampas haknya atas nama hukum atau yang lainnya, atau dapat diberi keuntungan atas yang lain.³

Mayoritas orang Indonesia bisa dikatakan adalah beragama Islam. Meskipun demikian, bukan berarti mayoritas dalam arti kualitas. Oleh karena itu, permasalahan mendasar yang harus dicarikan solusinya ialah mengupayakan lahirnya sebuah sistem hukum muamalah yang menjunjung tinggi keadilan, keseimbangan dan saling menghidupkan, serta sarat dengan nilai-nilai moral dan etika.⁴

Obyek muamalah dalam Islam mempunyai bidang yang amat luas sehingga al-Qur’an dan as-Sunnah lebih banyak membicarakan persoalan

² Depag RI, *al – Qur’an Dan Terjemahnya*, (Surabaya : Mahkota, 1990), 6

³ Harun Nasution dan Bahtiar Effendy, *Hak Asasi Manusia Dalam Islam*, (Jakarta: Pustaka Firdaus, 1987), 192

⁴ M Arifin Hamid, *Hukum Ekonomi Islam Di Indonesia*, (Bogor: Galia Indonesia, 2007), 21

Penelitian M. Aly Fahmi Firmansyah yang berjudul “Analisis Hukum Islam Terhadap Penetapan Upah Pandego Dengan Sistem Persen Di Desa Tanjungwidoro Kecamatan Bungah Gresik”. Pokok permasalahan skripsi ini adalah upah bagi pandego yang dibayarkan dengan sistem persen, hal ini berbeda dengan upah penjemur padi karena sistem kerjanya memang berbeda dengan penjemur padi.¹⁶

Kemudian karya yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan Upah Buruh Tani Pengetam Padi Dengan Sistem Borongan”. Karya dari Warnik, membahas tentang upah bagi buruh tani pengetam padi dimana pada buruh tani pengetam padi diberi upah terlebih dahulu sebelum mereka melakukan pekerjaan.¹⁷

Kemudian karya yang berjudul “Pemikiran Azhar Bashir Tentang *Al-Ijārah* (Perjanjian Kerja) dan *al-Ujrah* (Upah Kerja) Dalam Prespektif Hukum Islam”. Karya dari Wafirotul Aslamiyah yang membahas tentang upah namun skripsinya menggunakan kajian pustaka dan menitik beratkan pada pemikiran Ashar Bashir tentang *Al-Ijārah* (perjanjian kerja) dan *Al-ujrah* (upah kerja) dalam prespektif hukum Islam.¹⁸

¹⁶ M. Aly Fahmi Firmansyah, *Analisis Hukum Islam Terhadap Penetapan Upah Pandego Dengan Sistem Persen Di Tanjungwidoro Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik*, (Surabaya: Skripsi IAIN Sunan Ampel, 2010)

¹⁷ Warnik, *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan Upah Buruh Tani Pengetam Padi Dengan Sistem Borongan*, (Surabaya: Skripsi IAIN Sunan Ampel, 1998)

¹⁸ Wafirotul Aslamiyah, *Pemikiran Ashar Bashir Tentang Al-Ijarah(perjanjian Kerja) Dan Al-Ujrah(Upah Kerja)Dalam Prespektif Hukum Islam*, (Surabaya: Skripsi IAIN Sunan Ampel, 2004)

Penelitian ini adalah penelitian lapangan, oleh karena itu penulis membutuhkan populasi dan sampel. Populasi adalah keseluruhan subjek penelitian. Adapun yang menjadi populasi dalam penelitian ini adalah seluruh pekerja penjemur padi di UD Sumber Makmur. Yang terdiri dari 18 pekerja.

Sampel adalah sebagian atau wakil populasi yang diteliti. Untuk sampel yang akan diwawancarai, maka penulis mengambil sampel sebanyak 5 orang responden yang terdiri dari pemilik, bendahara, sekretaris, penjemur padi, dan kuli angkut.

5. Teknik Pengumpulan Data

a. Observasi

Observasi adalah pengamatan dan pencatatan sistematis fenomena-fenomena yang diselidiki. Cara ini digunakan untuk mengetahui gambaran umum obyek penelitian dan letak geografis lokasi.

b. Wawancara (interview)

Yaitu tehnik pengumpulan data yang digunakan peneliti untuk mendapatkan keterangan – keterangan lisan melalui bercakap – cakap dan berhadapan muka dengan orang yang dapat memberikan keterangan pada sipeneliti.²³ Penulis berkomunikasi langsung dengan responden tentang

²³ Mardalis, *Metode Penelitian Suatu Pendekatan Proposal*, (Jakarta : Bumi aksara, 1995),

rukun dan syarat upah, sistem pengupahan, macam-macam dan jenis *ujrah* dan *masflahah Mursalah*.

BAB III : Bab ini merupakan hasil penelitian di UD Sumber Makmur Desa Randusongo Kecamatan Gerih Kabupaten Ngawi mengenai deskripsi daerah dan masyarakat, latar belakang berdirinya, proses perjanjian kerja dan akad tentang pengupahan, sistem kerja penjemur padi, waktu bekerja, ketentuan pemberian upah dan pendapatan penjemur padi selama bekerja.

BAB IV : Bab ini merupakan analisis hukum Islam terhadap pemberian upah penjemur padi di UD Sumber Makmur Desa Randusongo Kecamatan Gerih Kabupaten Ngawi.

BAB V : Bab terakhir ini merupakan penutup yang memuat kesimpulan dan saran. Kesimpulan dari pembahasan skripsi atau penelitian yang merupakan jawaban dari rumusan masalah. Saran diperuntukkan pihak yang terkait dan yang tidak atau belum terlibat.

BAB II

UPAH DAN *MASLAHAH MURSALAH* DALAM PRESPEKTIF HUKUM ISLAM

A. *Ujrah* (upah)

1. Definisi *Ujrah* (upah)

Idris Ahmad mengemukakan pengertian upah artinya mengambil manfaat tenaga orang lain dengan jalan memberi ganti menurut syarat-syarat tertentu.¹ Upah (*ujrah*) adalah setiap harta yang diberikan sebagai kompensasi atas pekerjaan yang dikerjakan manusia, baik berupa uang atau barang, yang memiliki nilai harta (*maal*) yaitu setiap sesuatu yang dapat dimanfaatkan.

Upah adalah imbalan yang diterima seseorang atas pekerjaannya dalam bentuk imbalan materi di dunia (adil dan layak) dan dalam bentuk imbalan pahala di akhirat (imbalan yang lebih baik).²

Upah adalah harga yang dibayarkan kepada pekerja atas jasanya dalam produksi kekayaan seperti faktor produksi lainnya, tenaga kerja diberikan imbalan atas jasanya.³

¹ Hendi Suhendi, *Fiqh Muamalah*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2008) 115.

² Ardi Winata, Hendro Wibowo, *Ujrah Dalam Pandangan Islam*, dalam <http://hndwibowo.blogspot.com/2008/06/ujrah-dalam-pandangan-islam.html> (Minggu, 15 Juni 2008)

³ *Ibid.*,

Pada penjelasan di atas mengenai *ujrah* telah dituangkan secara eksplisit, oleh karena itu yang dijadikan landasan hukum. Dasar yang membolehkan upah adalah firman Allah dan Sunnah Rasul-Nya. Allah berfirman dalam surah az-Zukhruf ayat 32.

أَهُمْ يَقْسِمُونَ رَحْمَتَ رَبِّكَ ۗ نَحْنُ قَسَمْنَا بَيْنَهُمْ مَعِيشَتَهُمْ فِي الْحَيَاةِ الدُّنْيَا
 وَرَفَعْنَا بَعْضَهُمْ فَوْقَ بَعْضٍ دَرَجَاتٍ لِيَتَّخِذَ بَعْضُهُمْ بَعْضًا سُخْرِيًّا ۗ وَرَحْمَتُ
 رَبِّكَ خَيْرٌ مِّمَّا يَجْمَعُونَ ﴿٣٢﴾

Artinya: “...Apakah mereka yang membagi-bagi rahmat Tuhanmu? Kami telah menentukan antara mereka penghidupan mereka dalam kehidupan dunia, dan kami telah meninggikan sebagian mereka atas sebagian yang lain beberapa derajat, agar sebagian mereka dapat mempergunakan sebagian yang lain. Dan rumah Tuhanmu lebih baik dari apa yang mereka kumpulkan..”(Q. S. az- Zukhruf: 32).⁶

Ayat diatas menegaskan bahwa penganugerahan rahmat Allah, apalagi pemberian waktu, semata-mata adalah wewenang Allah, bukan manusia. Allah telah membagi-bagi sarana penghidupan manusia dalam kehidupan dunia, karena mereka tidak dapat melakukannya sendiri dan Allah telah meninggikan sebagian mereka dalam harta benda, ilmu, kekuatan, dan lain-lain atas sebagian yang lain, sehingga mereka dapat saling tolong-menolong dalam memenuhi kebutuhan hidupnya. Karena itu masing-masing saling membutuhkan dalam mencari dan mengatur kehidupannya. dan rahmat Allah

⁶ Depag RI, al-Qur'an Dan terjemahnya, (Surabaya: Mahkota, 1990), 706

baik dari apa yang mereka kumpulkan walau seluruh kekayaan dan kekuasaan duniawi, sehingga mereka dapat meraih kebahagiaan duniawi dan ukhrawi.⁷

..... فَإِنْ أَرْضَعْنَ لَكُمْ فَكَاتُوهُنَّ أُجُورَهُنَّ^ط وَأْتَمِرُوا بَيْنَكُمْ بِمَعْرُوفٍ^ط وَإِنْ تَعَاَسَرْتُمْ فَسَرِّضْ لَهُ^ط أُخْرَى ﴿٦﴾

Artinya: "...jika mereka telah menyusukan (anak-anak) mu maka berikanlah imbalannya kepada mereka...". (Q. S AT-Talaq: 6)⁸

Dari surat Ath-Thalaq ayat 6 tersebut, Allah memerintahkan kepada hambanyaNya yang beriman supaya membayar upah menyusi kepada isterinya yang dicerai raj'i.

Diterangkan juga dalam al-Qur'an surat Al-Qasas{ ayat 26-27

قَالَتْ إِحْدَاهُمَا يَأْتِبِ اسْتَعْجِرُهُ^ط إِنَّ خَيْرَ مَنِ اسْتَعَجَرْتَ الْقَوِيُّ الْأَمِينُ
 ﴿٦١﴾ قَالَ إِنِّي أُرِيدُ أَنْ أَنْكِحَكَ إِحْدَى ابْنَتَيَّ هَاتَيْنِ عَلَى أَنْ تَأْجُرَنِي ثَمَنِي
 حَبِجٍ^ط فَإِنْ أَتَمَمْتَ عَشْرًا فَمِنْ عِنْدِكَ^ط وَمَا أُرِيدُ أَنْ أَشُقَّ عَلَيْكَ^ع
 سَتَجِدُنِي إِنْ شَاءَ اللَّهُ مِنَ الصَّالِحِينَ ﴿٦٢﴾

Artinya: "...dan salah seorang dari kedua (perempuan) itu berkata, "wahai ayahku! Jadikanlah dia pekerja (pada kita), sesungguhnya orang yang paling baik yang engkau ambil sebagai pekerja (kepada kita) ialah orang yang kuat dan dapat dipercaya'. Dia (Syu'aib) berkata," sesungguhnya aku bermaksud menikahkan engkau dengan salah seorang dari kedua anak perempuanku ini, dengan ketentuan bahwa engkau bekerja kepadaku selama delapan tahun dan jika engkau sempurnakan sepuluh tahun maka itu adalah (suatu kebaikan) darimu,

⁷ M. Quraish Shihab, *Tafsir al-Mishbah, Pesan Kesan dan Keserasian al-Qur'an*, Vol. 12, (Ciputat: Lentera hati, 2000), 561

⁸ Depag RI, *al-Qur'an Dan Terjemahnya*, (Surabaya: Mahkota, 1990), 816

- 1) *Mas{lahah}* ummat manusia itu selalu baru dan tidak ada habisnya. Maka seandainya tidak disyariatkan hukum mengenai *kemas{lahatan}* manusia yang baru dan mengenai sesuatu yang dikehendaki oleh perkembangan mereka, serta pembentukan hukum itu hanya berkisar atas *mas{lahah}* yang diakui oleh syari' saja, maka berarti telah ditinggalkan beberapa *kemas{lahatan}* ummat manusia pada berbagai zaman dan tempat.⁴²
- 2) Bahwasanya orang yang meneliti pembentukan hukum para sahabat, tabi'in dan para mujtahid, maka jadi jelas, bahwa mereka telah mensyariatkan beberapa hukum untuk merealisasikan *mas{lahah}* secara umum, bukan karena adanya saksi yang mangakuinya.⁴³

C. Macam-Macam *Mas{lahah Mursalah}*⁴⁴

Asy-Syatibi mendefinisikan *mas{lahah}* sebagai suatu *mas{lahah}* yang membicarakan substansi kehidupan manusia dan pencapaian apa yang dituntut oleh kualitas-kualitas emosional dan intelektualnya dalam pengertian yang mutlak.

⁴² Abdul wahhab Khallaf, *Kaidah-Kaidah Hukum Islam Ilmu Us{ul Fiqh*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, Cet 8, 2002), 125

⁴³ *Ibid.*, 126

⁴⁴ Anom Basori, *Analisis Mas{lahah Mursalah Terhadap Dumping (Studi Kasus Perdagangan TV oleh Sony Carp Terhadap Amerika Serikat)*, (Surabaya: IAIN Sunan Ampel, 2010), 25-30

pengaruh pada membengkaknya biaya operasional yang harus dikeluarkan, pada gilirannya membawa dampak berkurangnya keuntungan yang didapatkan. Salah satu yang mempengaruhi terjadinya hal ini adalah naiknya bahan bakar utama penggerak mesin-mesin penggilingan padi. Karena sebab inilah UD Sumber Makmur milik H. Marwah Abdul Ghoni mengalami kepailitan sekitar Tahun 1997.

Karena keinginan para pekerja untuk mendirikan lagi usaha UD Sumber Makmur tersebut, para pekerja berinisiatif mendirikannya lagi dengan jalan patungan. Besarnya modal yang harus diinvestasikan dalam mendirikan UD Sumber Makmur kembali mereka siasati dengan mengajak para warga di sekitar untuk ikut serta menanamkan modal dalam mendirikan usaha tersebut, hingga akhirnya terkumpul sebanyak 10 orang yang bersedia menanamkan modalnya dalam mendirikan usaha ini, termasuk para pekerja yang bekerja di UD Sumber Makmur.

Setelah modal terkumpul para pekerja dan para warga yang ikut menanamkan modalnya membeli UD Sumber Makmur milik H. Marwah Abdul Ghoni pada Tahun 1997.

Pada tahun 1997 itulah UD Sumber Makmur berpindah kepemilikan. Tetapi dalam perjalanan selanjutnya usaha ini juga tidak berlangsung lama. Terdapat 6 orang yang akhirnya memutuskan untuk keluar dari UD Sumber Makmur dan menarik juga modal yang telah mereka tanamkan. Hal ini dikarenakan ketidakjelasan pembagian laba usaha dan ketidakjelasan pembagian pekerjaan.

- a. Penjemur padi mendapatkan upah dari hasil menjemur padi dalam satu harinya apabila mereka berhasil mengeringkan 1 Ton padi yang dijemurnya. Mereka akan mendapatkan upah sebesar Rp 20.000 di akhir masa kerjanya atau pada saat mereka akan meninggalkan UD Sumber Makmur.
- b. Selain mendapatkan upah dari menjemur padi, para penjemur padi mendapatkan hasil dari penjualan *bekatul* yang hasilnya akan dibagi dua dengan pemilik. Namun tidak setiap hari para penjemur padi bisa mendapat upah dari penjualan bekatul ini, karena pembeli juga tidak setiap hari datang untuk membeli bekatul.
- c. Penjemur padi juga mendapatkan penghasilan dari *berambut* atau sekam padi yang mereka bawa pulang dan mereka jual. Berambut di UD Sumber Makmur memang di bebaskan bagi siapa saja yang mau mengambilnya dan pemilik UD Sumber Makmur tidak meminta bagian.

Berambut atau sekam ini biasanya dimanfaatkan untuk bahan bakar pengganti kayu bakar, minyak atau ataupun gas yang digunakan penduduk Desa Randusongo dan sekitarnya apabila memasak di kompor yang terbuat dari tanah liat atau *pawon*. *Sekam* juga digunakan untuk pencampuran tanah atau pupuk untuk menanam tanaman.

